



OBITUARIO

Roberto Valdés Herrera (1978-2021)

Roberto Valdés Herrera (1978-2021)

Edilberto Pozo Velázquez¹ , Marlen Cárdenas Morales² 

¹ *Biofábrica Misiones, ruta 12 km 7 ½, Miguel Lanós, Misiones 3300, Argentina*

² *Centro de Investigaciones Agropecuarias, Facultad de Ciencias Agropecuarias, Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas, carretera a Camajuaní km 5 ½, Santa Clara 54830, Cuba*

INFORMACIÓN DEL ARTÍCULO

Recibido: 15/09/2021
Aceptado: 30/09/2021

CONFLICTOS DE INTERESES

Los autores declaran no existir conflictos de intereses.

CORRESPONDENCIA

Edilberto Pozo Velázquez
epozovaz@gmail.com



Escribir en forma de Obituario no me pertenece, por eso quisiera en este encargo hacerlo en forma de homenaje, de sentarme miles de veces a su lado y aprender y orientar, desafiando los intrínquilos de la ciencia y la novedad.

Hoy me quedo sin otro amigo, a un mes de arribar a la edad de 43 años, que después de cursar la tecnicatura en la vocacional de Santa Clara, entró en la Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas y realizó su trabajo final de titulación calificado como una de las mejores tesis de ese año.

Pasados unos pocos años Roberto se convierte en Master en Ciencias en Sanidad Vegetal, como continuación de la línea de trabajo en el manejo de plagas de las cucurbitáceas con agentes de control biológico.

En su equipo de trabajo se aislaron nuevas cepas de nematodos entomopatógenos, dirigimos de conjunto tesis de Diploma, Maestría y Doctorado e incluso hacíamos un ejercicio académico de intercambios tutor o director con oponente. Estas interacciones contribuyeron a la conformación de un trabajo con enfoque holístico y orientado al aprendizaje en el camino de la Sanidad Vegetal.

En el año 2005, ocurrió un cambio en la política de ciencia y técnica en la Facultad de Ciencias Agropecuarias y con ella el Centro de Investigaciones Agropecuarias, girando su brújula hacia el estudio de los granos. Se demandaba una actuación rápida en el campo del almacenamiento de los granos por largos períodos de tiempo sin el uso de productos químicos contaminantes del ambiente. Siendo así, Roberto fue pionero en Cuba en la defensa de una tesis de doctorado en el año 2012 en la temática granos con la utilización de la

alelopatía y las relaciones de extractos vegetales frente a insectos plaga de los granos almacenados y ozono.

En la utilización del ozono para este fin se combinaron ambos métodos, que no sólo resultaron novedosos, sino que se eximiere del uso de químicos que se utilizaban en la protección de los granos almacenados tanto para el consumo humano como animal, así como para los que en un futuro serían utilizados como semillas.

Roberto se incorporó a la revista Centro Agrícola como editor “paper y online”, conformando un equipo de trabajo donde su experiencia fue “in crescendo” y tanto los trabajos de gabinete como arbitraje y el posicionamiento de la revista Centro Agrícola hoy en día es notable.

En 2014 asume el cargo de editor in chief de la revista hasta su fallecimiento. A lo largo de estos años su trabajo se ha visto coronado con el mantenimiento de esta publicación y el ascenso a la misma a niveles superiores, tener un producto bien posicionado y que respeta las normas internacionales, así como los requisitos, convirtiendo de esta forma a una de las mejores publicaciones en el área de las Ciencias Agrícolas en Cuba y en Latinoamérica.

Fue premiado en varios congresos, concursos y eventos científicos; publicó varias obras y otras que aún están “in press” y saldrán a la luz. Decir que deja una obra inconclusa no es verdad, aunque si deja un mundo de amigos y momentos sin disfrutar de sus experiencias y sus logros.

Siempre un paso más al aprendizaje y comprensión de los fenómenos de la Sanidad Vegetal y la Agricultura permitieron que fuera elegido como miembro del Tribunal Nacional de Grado Científico de Sanidad Vegetal de la República de Cuba.

A su temprana edad, deja un precioso legado de amigos, Profesores, Alumnos y de cómo ser una excelente persona. Es difícil, muy difícil y hay que reponerse como sé que, en cada vuelta de compartida de investigaciones, clases, congresos, la revista, y familia nos dimos siempre el alegrón de saber que esa gentileza de compartir es ese don que hoy desde el cielo nos compartes. Gracias Robert, qué en gloria estés!



Dr. C. Roberto Valdés Herrera (izquierda) junto a compañeros de trabajo



Artículo de libre acceso bajo los términos de una *Licencia Creative Commons Atribución-NonComercial-SinDerivar 4.0 Internacional*. Se permite, sin restricciones, el uso, distribución, traducción y reproducción del documento, siempre que la obra sea debidamente citada.